



Presentación

Los acontecimientos políticos, sociales, jurídicos y económicos que protagonizan el día a día del Estado Venezolano, justifican su estudio y análisis con espíritu imparcial y científico. Esto se verifica en cada número de la Revista Cuestiones Políticas, puesto que su objetivo es poner en el tapete temas neurálgicos que permitan aportar soluciones a las múltiples dificultades que se presentan en una sociedad donde la cotidianidad trae consigo la actualización constante de nuevos inconvenientes. En este número, la Revista Cuestiones Políticas presenta diversos temas que se distribuyen en tres secciones, a saber: Participación y Sistemas Electorales; Cultura Política; e, Informática Jurídica y Gestión Pública.

La primera sección está constituida por el tema **Reformas electorales y desproporcionalidad en las elecciones parlamentarias de 2010**, cuyo autor Héctor Gabriel Briceño Montesinos, plantea que el sistema electoral venezolano se caracteriza durante sus primeras tres décadas por su estabilidad, pues sus escasas modificaciones apuntaban hacia la consolidación y profundización del sistema de representación proporcional diseñado en 1958, así como a la adecuación a los nuevos tiempos y nuevas demandas de la sociedad, y afirma que a partir de 1989 importantes cambios se incorporaron al sistema electoral, dando inicio a una era caracterizada por la incertidumbre, en la que cada evento electoral es precedido por una modificación en las reglas de juego, y por la modificación del sistema diseñado a inicios de la democracia venezolana. En este sentido, sostiene que tras la aprobación de la Ley Orgánica de Procesos Electorales de 2009, y su implementación en las Elecciones Parlamentarias de septiembre de 2010, el sistema electoral evidencia un giro que contraviene los valores consagrados en el artículo 186 de la Constitución de 1999, que establece como principios la representación proporcional y la personalización del voto.

La sección Cultura Política se inicia con Reyber Parra Contreras y su artículo **Visión del socialismo en los escritos políticos del joven Jesús Enrique Lossada**, en el cual analiza la visión del socialismo presente en los escritos políticos de Jesús Enrique Lossada, específicamente los escritos que publicara en 1918, cuando transcurría su vida de joven intelectual. La investigación se orienta mediante la articulación de las operaciones de análisis y síntesis propias del método histórico junto con la propuesta lingüística del enfoque semántico-pragmático para el análisis del discurso, lo que permite demostrar, según el autor, que el joven Lossada de 1918 fue, en esencia, un socialista que se identificó con el socialismo utópico y con los planteamientos económicos de Proudhon. Seguidamente, se presenta el trabajo **La Formación de Ciudadanía como Política Educativa en Venezuela** realizado en coautoría por Mairely Hernández, Bertilda Schglinmang e Irene Díaz Chacón, quienes analizan si la formación ciudadana se está desplegando en la política educativa actual, empleando para ello el método analítico descriptivo, aplicando una revisión documental de la Constitución de la República Bolivariana de Venezuela 1999 y del Proyecto Nacional Simón Bolívar 2007-2013, y exponen como resultados que el orden constitucional venezolano sienta las bases para la formación ciudadana, como vínculo indisoluble de la participación ciudadana efectiva contemplada en el Proyecto Nacional Simón Bolívar, sin embargo, según las autoras, dicha participación se encuentra imbuida y dirigida por un fuerte sesgo ideológico, que apunta hacia una conciencia revolucionaria, fundamentada en una nueva ética socialista.

Igualmente, Roberto López Sánchez con su tema **Factores que determinan la crisis capitalista**, analiza el desarrollo de la crisis económica que vive el mundo capitalista desde el año 2008, para ello estudia las razones por las cuales esta crisis constituye una de las más profundas y decisivas que ha vivido el capitalismo, recurriendo a reconocidos economistas a nivel mundial, así como también, los efectos de la crisis en los Estados Unidos y el declive progresivo de su influencia mundial. Expone las posibles tendencias predominantes en lo inmediato, haciendo énfasis en la necesidad de que los estados nacionales y los pueblos oprimidos actúen soberanamente desligándose de la dependencia al capitalismo occidental y fomentando un modelo económico alternativo. La segunda sección finaliza con el artículo **Significados socioculturales del Proyecto Ambientalista de Reciclaje EVEREST**, cuyas autoras Gregoria

Coromoto Salas y Karola Rivas de Guerrero, mediante el método hermenéutico-dialéctico evalúan, a través de los significados otorgados por la comunidad El Marite, al proyecto Ambientalista de Reciclaje EVEREST, y sus conclusiones apuntan hacia el fortalecimiento del Proyecto Ambientalista de Reciclaje EVEREST, por ser una experiencia comunitaria exitosa, la cual debe extenderse a otras comunidades del Municipio Maracaibo en el Estado Zulia, puesto que ha generado cambios en la comunidad, manifestando los habitantes una cultura ambientalista a través del reciclaje como alternativa para el desarrollo sustentable y el mejoramiento de la calidad de vida.

Greily Andreina Villarreal Velásquez, con su tema **Tutela legislativa del Estado Venezolano a las transacciones electrónicas**, conforma la tercera sección, y trata de determinar la protección o tutela que el Estado venezolano ofrece a las transacciones electrónicas a través de su poder legislador, explicando que la importancia de las tecnologías de la información y comunicación (TIC'S), se deduce de múltiples actuaciones realizadas a través de medios electrónicos de transmisión y almacenamiento de datos, que van desde operaciones comerciales entre particulares, hasta procedimientos de contratación y/o trámites con el Estado, lo cual permite evidenciar que el Estado ha desarrollado un conjunto de normas garantistas al uso de los medios electrónicos pero que sólo cuando se eduque a la sociedad y se creen las plataformas tecnológicas para asignar a cada ciudadano una firma electrónica con un certificado asociado, se podrá materializar el progreso tecnológico que en la legislación se vislumbra.

Nuevamente, la Revista Cuestiones Políticas les presenta diversos tópicos que darán lugar a debates, debates caracterizados por la imparcialidad, el dinamismo y la contribución académica-científica.

Loiralith Margarita Chirinos Portillo
Editora